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Sebrae Delas capacita 
185 empreendedoras no 
Norte de Minas
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Assinatura, Relacionamento com o Assinante e Departamento Comercial: 
comercialgazeta@gazetanortemineira.com.br (38) 3229-4600                  Assista o Jornal Gazeta Norte Mineira

de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 

A Secretaria Municipal de Educação (Se-
med), e em parceria com a Polícia Militar, ini-
ciou nesta semana o ciclo de formaturas dos 
alunos que participaram o Programa Educa-
cional de Resistência às Drogas (Proerd), de-
senvolvido nos últimos três meses na Rede 
Municipal de Ensino, que envolveu mais de 
600 alunos. 

O Comasp solicitou a criação de mais 
uma unidade do colégio Tiradentes em 
Montes Claros, como forma de atender a 
demanda reprimida na familiar militar do 
Norte de Minas, além de atender as demais 
demandas previstas na legislação, como so-
ciedade civil. 

estudantes do Norte 
de Minas entre os 
premiados no Programa 
Semeando

DIVULGAÇÃO

Pirapora forma mais 
de 600 alunos da rede 
municipal de ensino no 
Proerd

Maçonaria pede criação 
de nova unidade do 
colégio Tiradentes no 
Norte de Minas
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DIVULGAÇÃO

Depois de 187 jogos realizados 
em alto nível técnico, no próximo 
domingo acontecerão as finais do 
tradicional Campeonato Interno de 
Futebol Soçaite AABB 2022, nas cate-
gorias: Aberto, Master, Supermaster e 
Sênior. 

Expectativa para final do campeonato interno de 
futebol soçaite da aaBB

amams acelera entrega das cestas básicas 
doadas pelo Governo Federal
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O município de Montes Claros apresentou 5,7% de infes-
tação de dengue, conforme o quarto Levantamento Rápido 
do Índice de Infestação por Aedes aegypti (LIRAa) de 2022 
realizado, entre os dias 7 e 11 de novembro. O recomendá-
vel pelo Ministério da Saúde é infestação de 1%.

LiRaa registra 5,7% de 
infestação da dengue em 
Montes claros

Brasil entra em campo contra a Sérvia, 
no primeiro passo rumo ao Hexa
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A Associação dos Municípios da Área Mineira da Sudene (Amams), acelerou o processo de entrega das  cestas básicas 
de alimentos para as famílias quilombolas que vivem em vulnerabilidade social no Norte de Minas. A Amams assumiu o 
compromisso de distribuir as cestas básicas para mais de 60 municípios. 

Começa nesta quinta-feira (24), às 16h, contra a Sérvia, a 
história do Brasil na Copa do Mundo de Futebol 2022. Além 
de ser a única que participou de todas as edições do mundial, 
a Seleção Brasileira é também a única pentacampeã, tendo 
vencido os mundiais de 1958, 1962, 1970, 1994 e 2002, e, 
assim, pode conquistar o tão sonhado hexacampeonato nesta 
edição.

Fogo no Espeto (sênior) 

eSPORTe 11

eSPORTe 11
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cOP 27: Sobrevivência e inclusão

Fome, um problema
multidisciplinar (Parte 1)

as eleições acabaram! agora é Brasil!

O papel do funcionalismo público 
nos novos governos (Parte 1)

(Agora é educação, ciência, ambiente, inovações e agro)

aNDRÉ NaVeS
DeFeNSOR PÚBLicO FeDeRaL, eSPeciaLiSTa eM DiReiTOS HuMaNOS e SOciaiS.

 eScRiTOR, PROFeSSOR e PaLeSTRaNTe

MaRceLO cÂNDiDO Da SiLVa
PROFeSSOR Da FacuLDaDe De FiLOSOFia, LeTRaS e ciêNciaS HuMaNaS (FFLcH) Da uSP

MaRGaRiDa MaRia KROHLiNG KuNScH
PROFeSSORa Da eScOLa De cOMuNicaçõeS e aRTeS (eca) Da uSP 

SÍLVia HeLeNa GaLVÃO De MiRaNDa
PROFeSSORa Da eScOLa SuPeRiOR De aGRicuLTuRa Luiz De QueiROz (eSaLQ) Da uSP, MeMBROS DO GT 

POLÍTicaS PÚBLicaS De cOMBaTe à iNSeGuRaNça aLiMeNTaR e à FOMe

JOSÉ OTÁViO MeNTeN
eNGeNHeiRO aGRONOMO, PROFeSSOR SêNiOR uSP/eSaLQ e PReSiDeNTe 

DO ccaS (cONSeLHO cieNTÍFicO aGRO SuSTeNTÁVeL)

aRTuR MaRQueS Da SiLVa FiLHO
DeSeMBaRGaDOR aPOSeNTaDO DO TRiBuNaL  De JuSTiça DO eSTaDO De SÃO 

PauLO É PReSiDeNTe Da aSSOciaçÃO DOS FuNciONÁRiOS PÚBLicOS DO eSTaDO De SÃO PauLO (aFPeSP)

Diz a sabedoria popular que 
sempre que não se quer resolver 
um problema, basta criar uma co-
missão. As COPs - Conferências das 
Partes da Convenção - Quadro das 
Nações Unidas sobre Mudança Cli-
mática (UNFCCC), no sentido do 
ditado citado, vêm se arrastando 
dominadas pela hipocrisia, pelos 
debates vazios e com poucos efei-
tos concretos e práticos. Ao invés 
de combater a devastação ambien-
tal, garantindo a sobrevivência hu-
mana na Terra, ela acabou se tor-
nando um convescote dos donos 
do poder e convidados.

Entretanto, a recente versão 
(27) desse encontro parece forta-
lecer diversos aspectos simbólicos, 
indicando a mudança paulatina 
dos paradigmas humanos. Pelos 
sinais emitidos, pode-se acreditar 
que se entendeu a necessidade da 
Inclusão e da Diversidade como 
pontos centrais para a resolução da 
questão ambiental. Em outras pala-
vras, somente práticas inclusivas, 
que reduzam as mazelas sociais 
trazendo aqueles historicamente 
marginalizados e estruturalmente 
excluídos, com suas diversas po-
tencialidades e saberes, ao centro 
do debate ambiental, podem indi-

car caminhos para a superação des-
sa emergência.

Pelo local escolhido para a re-
alização, Sharm-el-Sheik, no Egi-
to, continente africano, além do 
protagonismo conquistado pelos 
povos originários, percebe-se a 
importância simbólica de novos, e 
mais diversos, atores para o enfren-
tamento da situação. Efetivamente, 
a centralidade dos debates saiu das 
inofensivas intenções escritas sob 
comando dos países desenvolvi-
dos, e passou para, entre outros 
debates inadiáveis, o tema acerca 
dos financiamentos da preserva-
ção ambiental e da inclusão social, 
liderado pelos países em desenvol-
vimento.

Nesse sentido, a delegação ex-
traoficial brasileira, liderada pelo 
presidente eleito, aproveitou-se 
dessa evolução paradigmática 
para atrair novos investimentos e 
aumentar seu poder de influência 
diplomática, ao anunciar o apoio à 
criação dos BICs (grupo entre Bra-
sil, Indonésia e República Demo-
crática do Congo, que concentra 
mais de 50% das florestas tropicais 
do mundo, para liderar o processo 
de desenvolvimento sustentável) 
e da Cúpula da Amazônia (grupo 

Para descrever os objetivos al-
cançados pelas políticas públicas 
de combate à fome, recorre-se, 
desde a década de 1970, à noção 
de “Segurança Alimentar”, que 
significa acesso a uma alimenta-
ção segura, nutritiva e suficiente 
durante todo o ano para erradicar 
todas as formas de má-nutrição. A 
“Insegurança Alimentar” (IA) não 
se restringe, portanto, à produção 
e ao consumo de alimentos, mas 
diz respeito também a todas as eta-
pas das atividades conduzidas nos 
sistemas agroalimentares, desde a 
escolha dos insumos utilizados na 
produção agropecuária, da tecno-

logia e sistemas de produção até a 
etapa pós-consumo, da deposição 
de resíduos e restos de alimentos. A 
IA está estreitamente relacionada a 
um conjunto bastante heterogêneo 
de fenômenos: as desigualdades 
sociais, as situações sanitárias, as 
crises econômicas, a instabilidade 
política, os deslocamentos popu-
lacionais, a modificação de hábitos 
alimentares, assim como a qualida-
de das instituições democráticas e 
as mudanças climáticas, entre ou-
tros.

Ao trabalhar nos diagnósticos do 
problema em suas diversas facetas, 
há que se considerar recortes que, 

mais uma vez, destacam a comple-
xidade da Insegurança Alimentar. A 
fome nas áreas rurais do Brasil é um 
desses recortes, em que, além de 
passarmos pela discussão dos siste-
mas de produção prevalecentes, da 
estrutura agrária propriamente, dos 
instrumentos de apoio à geração 
de renda no campo, do necessário 
acesso mais amplo e democratizado 
à informação, à assistência técnica 
e às tecnologias de comunicação, 
se aprofunda em questões antro-
pológicas. Há muitas espécies de 
plantas alimentícias, inclusive que 
valorizam a flora nativa dos diferen-
tes biomas brasileiros, cujo hábito 

alimentar moderno e urbano levou 
ao quase desaparecimento da mesa 
dos consumidores, até mesmo dos 
rurais. Seu consumo, se retomado 
e incentivado, poderia contribuir 
para o melhor atendimento das ne-
cessidades nutricionais e a mitigação 
da fome no campo.

Assim, parece óbvio que para o 
enfrentamento deste problema, é 
necessária a união de esforços multi 
e transdisciplinares, com o trabalho 
conjunto de especialistas em agricul-
tura, meio ambiente, urbanização, 
saúde, economia, antropologia, his-
tória, engenharia, comportamento 
alimentar, comunicação e políticas 

públicas, entre muitos outros.
O Grupo de Trabalho Políticas 

Públicas de Combate à Insegurança 
Alimentar e à Fome foi criado pela 
Reitoria da Universidade de São Pau-
lo, em setembro de 2021. A consti-
tuição deste grupo multidisciplinar 
veio dar continuidade a iniciativas 
anteriores, como a realização do 
simpósio USP: Políticas Públicas para 
o Combate à Fome, ocorrido em 12 
de maio de 2021, que resultou em 
um livro eletrônico com esse mesmo 
título. Desde setembro de 2021, este 
grupo de professores, juntamente 
com pesquisadores de pós-gradu-
ação e de pós-doutorado, vem tra-

balhando com ações concretas, me-
diante estudos e diagnósticos sobre 
a situação da alimentação, da insegu-
rança alimentar e do combate à fome 
que afeta diretamente a população 
brasileira mais carente, assim como 
verificando as políticas públicas já 
existentes neste contexto.

A existência deste grupo de tra-
balho expressa o compromisso da 
nossa Universidade em contribuir 
com os órgãos públicos e com a so-
ciedade civil na proposição de políti-
cas públicas que possam abrir novas 
perspectivas para mitigar os graves 
problemas da fome, da subnutrição 
e da Insegurança Alimentar.

As eleições de 2022 foram as 
mais polêmicas do Brasil. A tercei-
ra via não decolou e houve intensa 
polarização, radicalização e foi deci-
dida por uma pequena margem de 
votos. O presidente foi eleito com 
cerca de 51% dos votos válidos; isso 
significa 49% de votos contrários, 
mas 30% dos eleitores não votaram 
em qualquer um dos candidatos no 
2º turno: foram as abstenções e vo-
tos brancos e nulos. Provavelmente 
eleitores que não tiveram confiança 
em nenhuma das opções apresen-
tadas.

Dessa forma, o novo presidente 
vai começar o governo com prová-
vel apoio popular reduzido, com 
poder legislativo majoritariamente 
contrário e com um poder judiciá-
rio que muitos entendem apresen-
tar hiperativismo. Com a dificul-

dade do executivo e do legislativo 
resolverem seus problemas, tem 
sido cada vez mais frequente a judi-
cialização das disputas, o que acaba 
enfraquecendo o executivo e o le-
gislativo e fortalecendo o judiciário!

Os debates entre os candidatos 
foram decepcionantes, mais insul-
tos que apresentações de propos-
tas e discussões de soluções para 
problemas nacionais. Isto culminou 
com um clima de derrota inaceitável 
pelos perdedores das eleições. E as 
manifestações continuaram incluin-
do reuniões em frente a quartéis, 
bloqueios nas rodovias, e agressões 
mútuas nas mídias sociais.

Os valores nacionais têm sido 
colocados como partidários: pa-
triotismo, nossa bandeira, verde e 
amarelo. Vamos entrar na copa do 
mundo de futebol e o Brasil ainda 

é o “país do futebol”. As coisas não 
precisavam estar misturadas! Estes 
valores são da sociedade brasileira. 
Não tem dono! Muito menos parti-
do ou grupo político.

O quadro atual é extremamen-
te complexo e preocupante: nova 
realidade institucional, problemas 
financeiros, pressões sociais e parte 
da população mais atuante, chegan-
do aos excessos. E ainda se questio-
na a validade das eleições! É funda-
mental o respeito à democracia e a 
constituição. É necessário diálogo!

Algumas medidas a serem to-
madas são importantes e urgentes: 
voltar à normalidade/ tranquilida-
de, menos judicialização na políti-
ca, surgimento de novas lideranças 
(estadistas), melhor entendimento 
entre grupos políticos adversários 
e equilíbrio nas discussões de te-

mas polêmicos (regulamentação 
das mídias sociais, privatizações, 
aborto, maioridade penal, liber-
dade de informação, invasão de 
propriedades privadas, respeito à 
diversidade, etc), reorganização 
partidária, ampliação da democra-
cia participativa, fortalecimento de 
instituições e entidades, entendi-
mento do papel das forças arma-
das, entre outros.

O novo governo, incluindo exe-
cutivo, legislativo e judiciário, tem 
como principal objetivo restabe-
lecer a paz na sociedade e possi-
bilitar que o Brasil se recupere da 
turbulência atual, reorganizando 
o orçamento, com equilíbrio das 
contas públicas, que reflitam na 
melhor qualidade de vida da popu-
lação. Temos que aprimorar nossa 
educação, saúde, segurança, meio 

ambiente, agro, etc. A inflação alta 
é o maior problema para os mais 
pobres. As manifestações de nos-
sas autoridades devem ser equi-
libradas, evitando problemas e o 
acirramento dos ânimos e trazen-
do mais esperança à população. 
Vamos derrubar muros e construir 
pontes. É estressante viver em um 
ambiente com extremismos.

O Brasil é visto como uma gran-
de potência agrícola e ambiental 
pelo mundo. O meio ambiente é 
a chave para a retomada do cres-
cimento. É fundamental que sejam 
apresentadas propostas claras para 
darmos sequência a revolução tro-
pical, iniciada na década de 70 e 
que foi sendo construída com a 
participação de profissionais com-
petentes e comprometidos. Não se 
admite mais corrupção e decisões 

não validadas pela sociedade e 
incompetência técnica e de gover-
nança.

Temos que cuidar da Amazônia 
e dos outros biomas. Temos que 
produzir alimentos, fibras e bioe-
nergia para a população brasileira 
e para o mundo. Grandes desafios 
que precisam de foco, vontade po-
lítica e ações de agentes públicos 
e privados que pensem no Brasil.

Embora tenhamos instituições 
e estruturas consolidadas no agro, 
há necessidade de aprimoramento 
quanto à segurança fundiária, con-
trole de ilegalidades, como desma-
tamento e incêndios, investimento 
na infraestrutura e logística, mais 
atenção ao crédito e seguro, entre 
outras ações que envolvem o novo 
governo. Muito trabalho pela fren-
te!

O presidente da República e os go-
vernadores eleitos, assim como as no-
vas legislaturas das assembleias legis-
lativas e do Congresso Nacional, têm 
imensos desafios e responsabilidades 
nos mandatos a serem iniciados em 

janeiro de 2023. As prioridades são a 
retomada do crescimento econômico 
em patamares mais elevados, me-
lhoria da saúde e da educação, mais 
segurança pública e jurídica e investi-
mentos em moradia e infraestrutura.

O cumprimento com êxito dessa 
agenda mínima para recolocarmos o 
País na trilha da prosperidade passa, 
necessariamente, pela mobilização 
dos funcionários públicos concursa-
dos. Esses profissionais conhecem 

em profundidade a máquina adminis-
trativa, as demandas das áreas em que 
atuam e os meios para atendê-las. Sua 
experiência e expertise técnica deve-
riam ser mais reconhecidas, conside-
radas e utilizadas pelos governantes.

Seria fundamental, na fase de tran-
sição para os novos mandatos, discu-
tir os planos de governos, na União e 
nos estados, com servidores públicos 
experientes, que ocupam cargos de 
gerência e chefia de organismos técni-

cos, nas distintas áreas. Com certeza, 
sua contribuição seria relevante para 
que as plataformas programáticas 
pudessem converter-se em ações con-
cretas e eficazes em favor do Brasil e 
seu povo.

dos 9 países amazônicos - Brasil, 
Equador, Venezuela, Suriname, 
Peru, Colômbia, Bolívia, Guiana e 
Guiana Francesa (França) - que li-
derará a preservação florestal ama-
zônica); além de se oferecer para 
sediar a COP-30 numa cidade da 
Amazônia brasileira.

Além disso, os discursos e si-
nalizações brasileiras, indo além 
daquelas dadas pelos atores mun-
diais, passaram a indicar a necessi-
dade premente de alianças perma-
nentes entre os setores produtivos 
do agronegócio e da indústria na-
cionais, setores sociais, incluídos 

aqueles historicamente precariza-
dos, e da inteligência científico-a-
cadêmica, para a defesa ambiental. 
Esse movimento indicou que não 
há política ambientalmente susten-
tável divorciada da inclusão social, 
da educação, do trabalho e do de-
senvolvimento econômico.

Por enquanto, são só palavras. 
A concretização desse novo para-
digma socioambiental dependerá 
da crítica, da fiscalização e do tra-
balho disciplinado de todos nós.

Um novo mundo é possível, mas 
para isso devemos, todos, partici-
par ativamente de sua construção!
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Câmara celebra 10 anos da Missão 
Mineira Norte

Regime de Recuperação Fiscal pauta 
questionamentos em audiência

Queda de receitas não seria real

Comissão aprova segunda 
chance de opção ao Simples 
Nacional

A Câmara Municipal realizou 
na noite de terça-feira, sessão es-
pecial em homenagem aos 10 anos 
de instalação, em Montes Claros, 
da Missão Mineira Norte – Sede 
Administrativa da Igreja Adven-
tista do Sétimo Dia para o Norte 
e Noroeste de Minas Gerais.  Par-
ticiparam do evento, vereadores, 
o secretário municipal de meio 
ambiente e desenvolvimento sus-
tentável, vereador Soter Magno, fa-
mílias assistidas pela missão, fiéis e 
pastores da igreja adventista.

O evento foi proposto pelo 
presidente da Casa Legislativa, ve-
reador Cláudio Rodrigues (Rede). 
O parlamentar destacou a história 
e o importante papel do projeto 
para Montes Claros e toda a re-
gião; “Nosso desejo é que a Missão 
Mineira Norte siga firme no propó-
sito de melhorar a vida das pesso-
as, através do trabalho missionário 
e de evangelização, também dos 
projetos sociais”, ressaltou o vere-
ador.

O secretário municipal, verea-
dor licenciado Soter Magno falou 

sobre a importância de cada mem-
bro da igreja que trabalha para 
fazer da Missão, um projeto refe-
rencial para o mundo: “A igreja ad-
ventista está em todos os cantos da 
nossa nação. Na maior e na menor 
cidade lá estão os membros desen-
volvendo ações para o crescimento 
espiritual e social. Deixo aqui meu 
reconhecimento e admiração a 
todos que compõem esse projeto 
de Deus que é a igreja Adventista”, 
finalizou Soter.

O pastor Moisés de Carvalho 
Júnior, em nome da instituição, fa-
lou da gratidão de ter o empenho 
de tantas pessoas e o reconheci-
mento pela Casa Legislativa e so-
ciedade: “Só queremos agradecer 
pela parceria e pelo acolhimento 
em todos os lugares que vamos. 
Este trabalho é uma forma de con-
tribuir com a igreja e com as pesso-
as, ajudando nas demandas sociais 
principalmente em Montes claros 
e Norte com várias ações que faze-
mos como igreja. Dentro das quatro 
paredes nos reunimos para buscar, 
louvar e aprender de Deus, mas é 

do lado de fora que representamos 
Jesus, atendendo as pessoas mais 
carentes da sociedade”.

A Missão Mineira Norte - sede 
administrativa da Igreja Adventista 
do Sétimo Dia para o Norte e Noro-
este de Minas Gerais foi inaugurada 
no dia 15 de novembro de 2012.

A História que começou a ser es-
crita há dez anos está em constan-
te movimento, com a construção, 
inauguração e reforma de várias 
igrejas em toda a região. Na época 
da inauguração eram dez mil fiéis, 
hoje já são mais de 17 mil.

A sede administrativa da Missão 
Mineira Norte atende a população 
de cidades do Norte e Noroeste 
de Minas Gerais, nas mais diversas 
áreas, e também na capacitação 
e formação de líderes.  A Missão 
contribui com a comunidade em 
diferentes ações e frentes como o 
“Projeto Quebrando o Silêncio”, 
educativo e de prevenção contra 
o abuso e a violência doméstica, 
promovido pela Igreja Adventista 
do Sétimo Dia, em oito países da 
América do Sul: Argentina, Brasil, 
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Bolívia, Chile, Equador, Paraguai, 
Peru e Uruguai.

Também é realizado o “Projeto 
Impacto Esperança”, de incentivo 
à leitura, através da distribuição 

gratuita de livros para a população. 
O “Mutirão de Natal”, projeto rea-
lizado há 28 anos para arrecadar 
alimentos, calçados, brinquedos e 
roupas para serem doadas a famí-

lias carentes. A “Ação Solidária Ad-
ventista - ASA”, com a distribuição 
de cestas básicas, roupas, calçados 
e marmitas para pessoas em situa-
ção de rua. (Portal CMMC)

A adesão de Minas Gerais ao Re-
gime de Recuperação Fiscal (RRF) 
pautou questionamentos a repre-
sentantes do Governo do Estado, 
nessa quarta-feira (23), na Assem-

bleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG). Eles participaram de audi-
ência pública da Comissão de Fisca-
lização Financeira e Orçamentária 
para debater o cumprimento, pelo 

Executivo, de metas fiscais.
A audiência pública cumpre o 

que determina a Lei Complementar 
Federal 101, de 2000, conhecida 
como Lei de Responsabilidade Fis-

O subsecretário Felipe Magno 
Parreiras de Sousa fez uma apresen-
tação durante a audiência, na qual 
alertou para a queda de arrecadação 
no Estado, quando se compara o se-
gundo quadrimestre de 2021 com o 
segundo quadrimestre de 2022, até o 
momento.

Nesse período de 2021, o valor da 
receita era de R$ 80,7 bilhões. E, nes-
te ano, R$ 76,9 bilhões. Mas, ele expli-
cou que essa queda, contudo, não é 
real, embora a alteração em alíquotas 
tributárias tenha impactado.

De acordo com ele, houve uma 
mudança na metodologia para repas-
ses aos municípios, o que teria moti-
vado essa queda.

A mudança na metodologia, con-

forme contou, também fez com que 
as despesas por grupo apareçam em 
queda de R$ 77,1 bilhões para R$ 
70,7 bilhões no período comparado. 
Felipe Parreiras comentou que os cer-
ca de R$ 6 bilhões positivos devem 
ficar, na verdade, na estabilidade no 
fim do exercício.

DEFICIT PREVIDENCIÁRIO - 
Em relação à questão previdenciá-

ria, o subsecretário comentou que há 
uma grande dificuldade, assim como 
em outros estados.

Ele lembrou que, em 2019, após a 
aprovação da Reforma da Previdência 
no Estado, Minas tem tido deficits de-
crescentes, com expectativa de estabi-
lidade para 2022.

Apesar disso, o resultado desse 2º 
quadrimestre de 2022 é pior do que 
o de 2021 (R$17,4 bilhões e R$ 15,7 
bilhões, respectivamente). Ele expli-
cou que isso se deve, sobretudo, aos 
reajustes inflacionários concedidos 
aos servidores.

O subsecretário também destacou 
que o Estado está com endividamen-
to menos expressivo neste 2º qua-
drimestre, se comparado com o de 
2021. De 2020 até agora, houve uma 
queda de quase 40% na relação dívida 
e receita.

Ele também garantiu que a aplica-
ção dos mínimos constitucionais em 
saúde (12%) e educação (25%) tem 
sido executada e que, possivelmente, 
será superada. (Portal ALMG)

cal (LRF).
O presidente da comissão, de-

putado Hely Tarqüínio (PV), que 
solicitou a audiência, perguntou se 
o governo estadual reavalia a neces-
sidade de protocolar o Plano de Re-
cuperação Fiscal em um momento 
de transição.

Ele pontuou aspectos como a 
possibilidade de o Estado equili-
brar suas contas sem interferência 
federal e de serem estabelecidos 
novos acordos com o governo fede-
ral a partir da posse do presidente 
eleito Luiz Inácio Lula da Silva.

O subsecretário do Tesouro Es-
tadual da Secretaria de Estado de 
Fazenda, Fábio Rodrigo Amaral de 
Assunção, respondeu que Minas 
Gerais não consegue equilibrar 
suas contas sem ajuda do governo 
federal, por causa do pagamento 
corrente da dívida pública.

“Em relação a uma próxima 
gestão do governo federal, não dá 
para informar. Pode sim haver uma 
revisão da lei. Mas o que estamos fa-
zendo é cumprindo o cronograma 

do que está acordado até agora”, 
afirmou o subsecretário.

Segundo Hely Tarqüínio, a dí-
vida pública é histórica e não foi 
construída por um governo apenas. 

“Temos que ter essa percepção. 
E o governador parece que não 
quer perceber isso”, disse o depu-
tado Hely Tarqüínio

O presidente da comissão tam-
bém questionou sobre a previsão 
de renúncia de receitas para 2023. 
Ele disse que, de acordo com a Lei 
de Diretrizes Orçamentárias (LDO) 
para o próximo exercício, a estima-
tiva de renúncia é de R$ 4,67 mi-
lhões, o que representa um aumen-
to de 3.775%, quando comparada 
com 2022.

“A que se deve esse aumento 
na concessão de benefícios fiscais 
em cenário de crise?”, perguntou, 
acrescentando ainda que a renún-
cia de receitas ocorre em momento 
no qual o governo estadual preten-
de fazer a adesão ao RRF.

O subsecretário Fábio Amaral, 
bem como o subsecretário de Pla-

nejamento, Orçamento e Qualida-
de do Gasto da Secretaria de Estado 
de Planejamento e Gestão (Seplag), 
Felipe Magno Parreiras de Sousa, 
também presente na reunião, não 
souberam responder de imediato. 
Eles disseram que vão se inteirar do 
assunto para responder à comissão.

IMPACTOS DA REDUçãO DE 
TRIBUTOS NA ARRECADAçãO

O deputado Cássio Soares 
(PSD), vice-presidente da comis-
são, perguntou aos representantes 
do Governo de Minas sobre os im-
pactos para o Estado da redução de 
tributos para combustível e energia 
elétrica, promovida pelo governo 
federal.

O subsecretário Fábio Amaral 
explicou que o governo acionou 
o Supremo Tribunal Federal para 
obter compensação das perdas so-
fridas. Ele contou que estão sendo 
compensados R$ 2,8 bilhões até 
este mês, que é o total estimado de 
perdas.

A Comissão de Desenvolvi-
mento Econômico, Indústria, 
Comércio e Serviços da Câmara 
dos Deputados aprovou proposta 
que permite que microempresas e 
empresas de pequeno porte que 
não aderiram ao Simples Nacional 
no mês de janeiro, em virtude de 
algum impedimento, possam fa-
zê-lo no mês de julho do mesmo 
exercício, desde que o fato que 

impediu a adesão tenha sido sa-
nado.

De autoria do deputado Eduar-
do Bismarck (PDT-CE), o Projeto 
de lei Complementar (PLP) 8/22 
recebeu parecer favorável do re-
lator, deputado Helder Salomão 
(PT-ES).

O texto aprovado altera o Esta-
tuto da Micro e Pequena Empresa, 
que hoje determina que a opção 

pelo Simples Nacional deverá ser 
realizada em janeiro. O projeto 
abre a possibilidade de uma segun-
da chance de opção ao regime tribu-
tário especial.

“O objetivo é facilitar o acesso 
ao regime às empresas que reúnam 
as condições legais para fazê-la. Os 
impactos fiscais são desprezíveis 
diante dos benefícios individuais 
que cada empresa terá ao passar a 

integrar o regime especial do Sim-
ples Nacional”, disse Salomão.

TRAMITAçãO

O projeto tramita em regime de 
prioridade e será analisado agora 
pelas comissões de Finanças e Tribu-
tação; e de Constituição e Justiça e 
de Cidadania. Depois, seguirá para 
o Plenário. (Agência Câmara)

A audiência pública desta quarta-feira (23) cumpre o que determina a
 Lei de Responsabilidade Fiscal (LRF)

O subsecretário Felipe Parreiras (direita) explicou que houve uma 
mudança na metodologia para repasses aos municípios

Helder Salomão: objetivo é facilitar o acesso ao regime
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Cotação Dólar - real

R$ 5,210

Cotação eUrO - real

R$ 5,07

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum etanol 

R$ 6,49 R$ 3,55

Temperatura Fechamento

16hMáx.: 35º
Min. : 19º

Amams acelera entrega das cestas 
básicas doadas pelo Governo Federal

Pirapora forma mais de 600 alunos da 
rede municipal de ensino no Proerd

Estudantes do Norte de Minas entre os 
premiados no Programa Semeando
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A Associação dos Municípios da 
Área Mineira da Sudene (Amams), 
acelerou o processo de entrega das  
cestas básicas de alimentos para as 
famílias quilombolas que vivem em 
vulnerabilidade social no Norte de 
Minas. Elas foram repassadas pela 
Fundação Palmares e Ministério 
da Cidadania. A Amams assumiu o 
compromisso de distribuir as cestas 
básicas para mais de 60 municípios. 
Já foram recebidas e repassadas 
mais de 30 mil cestas e a entrega 
deve prosseguir até início de dezem-
bro, quando chegara novas cestas.

As 48 mil cestas de alimentos são 
em caráter emergencial e atenderá a 
população quilombola em situação 
de vulnerabilidade e insegurança 
alimentar agravada em decorrência 
da pandemia do Coronavírus (Co-
vid-19). A demanda foi atendida 

pela Fundação Cultural Palmares 
em parceria com o Ministério da Ci-
dadania. No mês de julho de 2021 
ocorreu uma ação como esta em 
razão da vulnerabilidade social e 
alimentar das comunidades quilom-
bolas por causa da seca. 

A Amams, após articular e fazer 
o pedido, também ficou responsável 
por toda logística de recebimento e 
entrega dos alimentos, na ocasião 
foram enviadas pela Fundação Pal-
mares e pelo Ministério da Cida-
dania a quantia de 16,3 mil cestas 
básicas.

O presidente da Amams e pre-
feito de Padre Carvalho, José Nilson 
Bispo de Sá, ‘Nilsinho’, considera 
a ação de grande importância so-
cial por atender as pessoas menos 
favorecidas e por oferecer garantia 
alimentar às mais de 16 mil famílias, 

que saíram de uma crise causada 
pela pandemia e entraram nos da-
nos causados pela seca. Hoje foram 
entregues cestas para as comunida-
des quilombolas de Coração de Je-
sus, Cônego Marinho e Monte Azul. 
Uma escala de entrega das cestas foi 
elaborada pela Amams, com aten-
dimento de quatro municípios por 
dia.

A vice-presidente da associação 
quilombola de Cônego Marinho, 
Darcisa Brito explica que foram do-
adas 216 cestas básicas 72 familias 
e que chegaram na hora certa, pois 
muitas famílias estão passando difi-
culdades. Jose Rodrigues da Silva, 
vice-presidente da associação qui-
lombola de São Geraldo, em Cora-
ção de Jesus, lembra que foram 318 
cestas para 223 familias, todas elas 
vivendo em vulnerabilidade social.

A Secretaria Municipal de Educa-
ção (Semed), e em parceria com a 
Polícia Militar, iniciou nesta semana 
o ciclo de formaturas dos alunos 
que participaram o Programa Edu-
cacional de Resistência às Drogas 
(Proerd), desenvolvido nos últimos 
três meses na Rede Municipal de 
Ensino, que envolveu mais de 600 
alunos. As escolas municipais Rui 
Barbosa e Mathilde Cordeiro de 
Aquino realizaram as solenidades 
para a entrega dos certificados aos 
participantes.

Os estudantes que se destaca-
ram nas atividades do programa, 
foram homenageados e receberam 
os cumprimentos dos membros da 
Polícia Militar, que desenvolveram 
as ações nas escolas. De acordo com 

a programação da Polícia Militar e 
SEMED, as próximas formaturas 
serão dos alunos das Escolas Geny 
Hatem e Dona Cândida, hoje; das 
Escolas do bairro Aparecida e Dona 
Rita Santos Braga, na sexta-feira 
(25); da Escola Dr. Otávio, no dia 30 
de novembro e; das Escolas Maria 
Josefina e Coeli Ribas, no dia 1º de 
dezembro.

“Parabéns a todos os nossos alu-
nos que se propuseram a participar 
do Proerd. Queremos agradecer 
muito a Polícia Militar por esse pro-
grama tão importante na formação 
cidadã destas crianças. Em especial, 
agradecemos o sargento Nassau, 
sargento Tely, cabo Alkimin e o cabo 
Marques, que desenvolvem esse 
trabalho junto às escolas e têm sido 

fundamentais nessa interface entre 
a educação preventiva e a segurança 
consciente na comunidade escolar”. 
Destacou a secretária de Educação, 
Jacqueline Guimarães.

De acordo com a proposta do 
programa, o Proerd é um projeto 
desenvolvido por policiais militares, 
fardados e devidamente treinados e 
com material próprio (livro do estu-
dante, camiseta e diploma) que mi-
nistram um curso de prevenção às 
drogas e a violência na sala de aula. 
A iniciativa envolve toda a comuni-
dade escolar para combater o tráfico 
de drogas e a violência entre estu-
dantes, bem como ajudá-los a reco-
nhecer as pressões e as influências 
diárias, desenvolvendo habilidades 
para resisti-las. (Ascom PMP)

Estudantes de escolas estaduais 
das cidades de Mirabela e Espinosa 
estão entre os vencedores dos con-
cursos de desenho e redação do Pro-
grama Semeando, iniciativa do Siste-
ma Faemg Senar, em parceria com o 
Sebrae Minas. Os dois jovens alunos 
do ensino fundamental, João Gabriel 
Rodrigues e Ana Júlia Esteves, foram 

os representantes do Norte de Minas 
na seleção dos premiados.

Essa foi a segunda etapa do Pro-
grama Semeando, que, ao todo, con-
tou com a participação de mais de 73 
mil estudantes e mais de 4.300 pro-
fessores. Foram mobilizadas cerca de 
500 escolas em 226 municípios. O 
objetivo do programa é levar a crian-

PRONTOCLINICA E HOSPITAIS SÃO LUCAS S/A
CNPJ: 22.666.341.0001/33

Convocação para AGE

Com base nos dispositivos legais, convocamos os Sr(a)(s) acionistas para a 
realização de Assembléia Geral Extraordinária, a realizar-se na Avenida Afonso 
Pena, nº 544, Centro, Montes Claros/MG, no próximo dia 06 de Dezembro de 
2022, às 08:00 para deliberar os seguintes itens:

• Eleição de diretoria e conselho
• Alteração de estatuto
• Integralização de capital

Montes Claros (MG), 22 de Novembro de 2022

ças e educadores de escolas públicas 
mineiras uma compreensão crítica 
sobre a importância do agronegó-
cio, da sustentabilidade e da relação 
campo-cidade.

“As ações do Semeando foram im-
portantes para ajudar nos trabalhos 
de conscientização dos alunos sobre 
a preservação do meio ambiente. Eu 
já conhecia e tinha trabalhado com o 
programa anos atrás. Então, aprovei-
tei para contar a história do Torrão-
zinho aos alunos e fui explorando 
o tema com eles. Debatemos sobre 
a preservação, importância de reci-
clagem e reutilização de materiais. 
Penso que trabalhar desde cedo 
estes conteúdos vai mudar a men-
talidade destas crianças”, comenta a 
professora Rosana Soares dos Santos 
Pereira, da Escola Estadual Santa Ma-
ria, de Mirabela.

Na unidade escolar, cerca de 50 
alunos participaram do Semeando. 
Entre eles o pequeno João Gabriel 

Rodrigues Santos, de oito anos. O 
aluno foi um dos vencedores do 
concurso de desenhos, onde fez, em 
detalhes, uma paisagem com lago, 
árvore frutífera, flores, borboletas e 
até um arco-íris. “Eu sempre gosto 
das atividades de desenho na escola. 
A professora ensinou sobre o meio 
ambiente, como podemos fazer para 
ajudar a preservar, e ensinou sobre a 
reciclagem. Eu fiz o desenho e gos-
tei muito de ter sido escolhido”, fala 
sorridente João Gabriel.

REDAçãO - Sustentabilidade 
para o bem de todos. Este foi o título 
da redação da aluna Ana Júlia Este-
ves Cruz, de 11 anos, que também 
foi premiada pelo Semeando. Estu-
dante da Escola Estadual Virginio 
Cruz, de Espinosa, ela descreve em 
seu texto a importância de preservar 
para o futuro.

“A professora passou vários víde-
os e explicou o tema, sobre susten-

tabilidade e preservação. Foi a partir 
disso que consegui desenvolver o 
tema da redação. Quando vi que 
meu nome estava entre os vence-
dores fiquei até sem acreditar. Eu 
já sabia um pouco sobre as ações 
de preservação. Em casa já fazemos 
algumas coisas para ajudar, como 
reutilizar recipientes de plástico”, 
lembra a jovem aluna.

Ana Júlia acompanhou a premia-
ção ao lado da professora que ficou 
responsável pelo Semeando na esco-
la, Natalina Carvalho Martins. Segun-
do a professora, o momento foi de 
muita felicidade no dia da revelação 
dos vencedores e também ao longo 
de todo o projeto.

“A receptividade dos alunos foi 
muito bacana. Dentro do contexto 
que já trabalhamos na escola, onde 
já falamos sobre sustentabilidade, 
incluímos o Semeando. Todos acei-
taram bem trabalhar com o pro-
grama, pesquisaram e trouxeram o 

que conheciam sobre o tema. Isso 
porque as atividades lúdicas tor-
nam ainda mais fácil o aprendizado 
destes jovens. É uma semente que 
a gente plantou, onde muitos já le-
varam para casa e estão repassando 
aos pais o que aprenderam”, relata 
a docente.

As ações do Semeando são di-
recionadas a alunos e professores 
do Ensino Fundamental I. Eles são 
orientados a desenvolver projetos 
contemplando atitudes coletivas lo-
cais para a conservação e utilização 
adequada dos recursos naturais, 
conscientes da importância da pre-
servação ambiental. A partir desse 
trabalho, os alunos participaram de 
um concurso cultural de desenho e 
redação com o tema “Sustentabilida-
de e Empreendedorismo”.

Ao todo, 20 estudantes de todo o 
estado (10 em cada categoria) foram 
premiados. (RICARDO GUIMARÃES – 
Colaborador)
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Sebrae Delas capacita 185 
empreendedoras no Norte de Minas

Sebrae se destaca com programa de 
implementação da LGPD

SEBRAE/ DIVULGAÇÃO
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O programa Sebrae Delas, ini-
ciativa do Sebrae Minas que busca 
valorizar competências e difundir a 
cultura empreendedora entre mu-
lheres, chega ao fim de 2022 com 
saldo positivo no Norte do estado. 
Ao todo, 185 empreendedoras das 
cidades de Bocaiuva, Botumirim, 
Brasília de Minas, Coração de Je-
sus, Grão Mogol, Januária, além 
do distrito de Vales das Cancelas 
(Grão Mogol) participaram de ca-
pacitações que contribuíram para 
ampliar a probabilidade de suces-
so nos seus negócios.

Durante todo o ano, foram ofe-
recidas palestras, workshops, con-
sultorias individuais e capacitações 
em liderança, vendas, finanças e 
marketing. Em Grão Mogol, Botu-
mirim, Coração de Jesus e Vales 
das Cancelas, as empreendedoras 
também participaram do Boot-
camp – curso para quem busca 
começar ou redesenhar o modelo 
de negócio e, ao mesmo, tempo 
desenvolver uma postura mais em-

preendedora.
Na comunidade de Vales das 

Cancelas, distrito que fica a 60 qui-
lômetros de Grão Mogol, 28 mu-
lheres foram atendidas pelo pro-
grama. Uma delas é Jucileia Alves 
Moreira, que administra o Hotel 
do Pedrinho, um empreendimento 
familiar. “O Sebrae Delas foi um di-
visor de águas para as mulheres do 
Vale. Além dos conteúdos técnicos, 
aprendemos que somos capazes 
de empreender, e que se errarmos, 
podemos recomeçar. Nos trouxe 
confiança e elevou nossa autoesti-
ma. Hoje, temos outra visão sobre 
a capacidade e o valor do nosso 
trabalho”, enfatiza.

Outra empreendedora benefi-
ciada pelo Sebrae Delas é Reijane 
Soares Barbosa, proprietária da 
Abelhinhas Moda Infantil, em Co-
ração de Jesus. Ela destaca que o 
programa foi fundamental para a 
gestão financeira da empresa. “Pas-
sei a enxergar meu negócio com 
mais profissionalismo. Agora, con-

sigo organizar a parte financeira e 
perceber o giro das mercadorias e 
o lucro”, enfatiza a empresária.

Além das capacitações relacio-
nadas à gestão dos negócios, o 
programa trabalha o aspecto emo-
cional das participantes. “Aprende-
mos a lidar com nossas emoções, 
uma vez que além de administrar o 
negócio, é necessário ter um bom 
relacionamento com nossos cola-
boradores e clientes. Adquirimos 
mais coragem e confiança para 
enfrentar diferentes situações”, 
conta Carla Aparecida Vieira, pro-
prietária da Casa Amarela, loja de 
produtos artesanais em Bocaiuva.

OBJETIVO CUMPRIDO

Para a assistente técnica do Se-
brae Minas Izabella Campos, o Se-
brae Delas cumpriu seu objetivo de 
orientar, capacitar e impactar a vida 
e os negócios das mulheres atendi-
das. “Sabemos que a carga para a 
mulheres empreendedoras é muito 

   TRANSFORMAÇÃO DIGITAL

Programa atendeu mulheres em Bocaiuva, Botumirim, Brasília de Minas, Coração 
de Jesus, Grão Mogol, Januária e distrito de Vales das Cancelas
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pesada, já que a maioria, além de 
empreender, cuida da casa e dos 
filhos. Com o apoio do programa, 

elas conseguiram desenvolver suas 
capacidades técnicas, fizeram ne-
tworking com outras mulheres que 

passam pelos mesmos desafios, e 
se apoiaram profissional e pessoal-
mente”, destaca. (Agência Sebrae)

De acordo com um relatório di-
vulgado recentemente pelo Tribu-
nal de Contas da União (TCU), das 
382 organizações de âmbito federal 
auditadas pelo órgão, o Sebrae foi 
reconhecido com o nível mais ele-
vado de maturidade em adequação 
à Lei Geral de Proteção de Dados 
(LGPD).

A Corte de Contas divulgou os 
resultados do Sebrae relativos à 
auditoria que avaliou as ações go-
vernamentais e os riscos à proteção 
de dados pessoais, a partir de diag-
nóstico sobre a implementação dos 
controles estabelecidos pela LGPD.

Na escala definida pelo TCU, 
o Sebrae obteve 88 pontos, o que 
corresponde ao nível “Aprimora-
do”. Das 382 organizações de âmbi-
to federal auditadas pelo Tribunal, 
apenas outras 10 (2,9% do total) 
encontram-se no mesmo patamar 
de maturidade e de adequação à 
legislação, destaca Diego Almeida, 
Encarregado pelo Tratamento de 
Dados Pessoais do Sebrae Nacional.

Além de ter vencido há poucos 
meses o I Prêmio SERPRO de Priva-
cidade e Proteção de Dados, agora 
o Sebrae recebe do órgão de con-
trole a confirmação da eficiência e 

dos resultados significativos de seu 
Programa de Conformidade com a 
LGPD.

Estes resultados somente foram 
possíveis por meio dos esforços 
feitos em conjunto com os mem-
bros das unidades que compõem 
o Comitê e o Núcleo de LGPD, e 
assessoria externa contratada pelo 
Sebrae.

SOBRE A LGPD

A Lei Geral de Proteção de Da-
dos Pessoais (LGPD) estabelece 
diretrizes importantes e obrigató-

rias para a coleta, processamento e 
armazenamento de dados pessoais.

Com a entrada em vigor em 18 
de setembro de 2020, representou 
um passo importante para o Brasil. 
Com isso, passamos a fazer parte 
de um grupo de países que con-
tam com uma legislação específica 
para a proteção de dados dos seus 
cidadãos. Diante dos atuais casos 
de uso indevido, comercialização 
e vazamento de dados, as novas 
regras garantem a privacidade dos 
brasileiros, além de evitar entra-
ves comerciais com outros países. 
(Agência Sebrae)
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LIRAa registra 5,7% de infestação da 
dengue em Montes Claros

Ministro diz que contratos atuais já 
preveem vacinas atualizadas

GIRLENO ALENCAR

O município de Montes Claros 
apresentou 5,7% de infestação de 
dengue, conforme o quarto Levan-
tamento Rápido do Índice de In-
festação por Aedes aegypti (LIRAa) 
de 2022 realizado, entre os dias 
7 e 11 de novembro. O recomen-
dável pelo Ministério da Saúde é 
infestação de 1%; e com o índice 
de 5.7 implica que a cada 100 
casas visitadas pelos agentes de 
endemias, 5 a 6 apresentaram cria-
douros do mosquito da dengue e 
coloca a cidade numa situação de 
alto risco para a transmissão de 
arboviroses.

Para o levantamento foram vis-
toriados 10.167 imóveis em todas 
as regiões da cidade. Chamam a 
atenção alguns bairros que apre-
sentaram índices elevados de fo-
cos do mosquito, como nos casos 
do Alcides Rabelo I (33,3%), Maria 
Cândida (26,4%), Vila Luiza (23%), 
Residencial Minas Gerais (23%), 
Parque Sapucaia (22%), Cohab 
Santos Dumont (20%), Cristo Rei 
(19,5%) e Jaraguá I (18,9%). 

A pesquisa realizada em no-
vembro mostra uma alta, se com-
parada ao penúltimo levantamen-
to, realizado em julho, que ficou 
em 2,6%. Os dados mostram a 
necessidade de uma participação 

maior da população no combate 
ao mosquito transmissor da zika, 
chikungunya e dengue.

Com a chegada do período 
chuvoso, a Prefeitura de Montes 
Claros, através do Centro de Con-
trole de Zoonoses (CCZ), vem in-
tensificando as ações nos bairros 
com maiores índices de presença 
do mosquito, para impedir a re-
produção do Aedes. Equipes do 
CCZ têm feito visitas frequentes 
nas residências, para identificar 
possíveis focos. É importante des-
tacar que toda a população tem 
um papel fundamental nesta luta, 
uma vez que 97% dos focos do 
mosquito estão dentro das casas.

O ministro da Saúde, Marcelo 
Queiroga, informou ontem (23) 

que o atual contrato do Ministé-
rio da Saúde com os fornecedores 

já contempla a entrega de vacinas 
atualizadas contra novas cepas da 

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O

M
A

R
C

E
L

O
 
C

A
M

A
R

G
O

/
 
A

G
Ê

N
C

I
A

 
B

R
A

S
I
L

O último levantamento deixa as autoridades sanitárias preocupadas

Queiroga faz apelo para que brasileiros se vacinem contra a Covid-19

Covid-19. “Em breve, teremos o 
cronograma de envio dos lotes. As 
vacinas são efetivas contra as formas 
graves da doença e óbitos. Por isso, 
busquem os postos de vacinação”, 
escreveu em mensagem nas redes 
sociais.

Na terça-feira (22), a Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária (Anvi-
sa) aprovou o uso emergencial de 
duas vacinas bivalentes contra a 
Covid-19, produzidas pela Pfizer 
para proteger contra as subvarian-
tes da Ômicron do novo coronaví-
rus. A aplicação será como dose de 
reforço em pessoas a partir de 12 
anos de idade, 3 meses depois da 
última dose de reforço.

“Com aprovação da Anvisa para 
uso emergencial da versão biva-
lente da vacina da Pfizer, teremos 
mais um imunizante à disposição 
no combate à doença”, disse Quei-
roga.

Atualmente, a pasta tem um 
contrato para a aquisição de 100 
milhões de doses da Pfizer a se-
rem entregues a partir deste ano. 
O acordo prevê o acréscimo de 50 
milhões de doses, inclusive imuni-
zantes atualizados ou pediátricos, 
caso o ministério peça.

Consideradas de segunda ge-
ração, as vacinas bivalentes prote-
gem contra a variante original do 
novo coronavírus, da Província de 
Wuhan (China), e contra as últimas 
subvariantes da Ômicron. Essa úl-
tima é mais transmissível, porém 
mais branda, com o vírus se con-
centrando na garganta e não atin-
gindo os pulmões. A variante ori-
ginal é menos contagiosa, porém 
mais perigosa e mais mortal.

APELO - O ministro Queiroga 
também fez um apelo para que os 
brasileiros vacinem-se contra a o 
novo coronavírus. “Hoje, a média 

móvel de novos casos de covid-19 
aumentou 161% nos últimos 14 
dias. Não podemos relaxar quan-
do temos as armas contra o vírus. 
Quase 70 mi não tomaram a 1ª dose 
de reforço e mais de 32 milhões já 
poderiam ter tomado a 2ª dose de 
reforço”, escreveu o ministro.

De acordo com o Ministério da 
Saúde, a média móvel de casos su-
biu 120% na semana de 6 a 11 de 
novembro em relação à semana an-
terior. Os óbitos aumentaram 28% 
na mesma comparação.

No boletim divulgado na terça-
feira (22), a pasta registrou 16.858 
novos casos de Covid-19 nas últi-
mas 24 horas em todo o país. De 
acordo com as secretarias estaduais 
e municipais de Saúde, foram con-
firmadas também 116 mortes por 
complicações associadas à doença 
no mesmo período. (Agência Bra-
sil)
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Maçonaria pede criação de nova 
unidade do Colégio Tiradentes no 
Norte de Minas

Evento na Policlínica do Alto São João 
alerta para os cuidados com a Saúde do 
Homem 

Montes Claros vence 
concurso internacional de 
cartaz sobre a paz

Parque Municipal da Paz 
passa por manutenção

Montes Claros 
terá dois novos 
Cemeis

DIVULGAÇÃO

GIRLENO ALENCAR

O Conselho Maçônico de Segu-
rança Publica do Norte de Minas 
(Comasp) solicitou a criação de mais 
uma unidade do colégio Tiradentes 
em Montes Claros, como forma de 

atender a demanda reprimida na fa-
miliar militar do norte de minas, além 
de atender as demais demandas pre-
vistas na legislação, como sociedade 
civil. O presidente do Comasp, Fellipe 
Soares Leal, se reuniu com o coronel 
da PMMG, Gildásio Rômulo Gonçal-

ves, comandante da 11ª região militar, 
quando explicou que o deputado Zé 
Reis, vice-líder do governo na Assem-
bleia legislativa, também encaminhou 
pedido ao governador Romeu Zema, 
pedindo estudo técnico para analisar 
a viabilidade da iniciativa.

O comandante regional explicou 
que dentro do projeto da corporação, 
há viabilidade de instalação de outras 
duas unidades no Norte de Minas, em 
Janaúba e Januária, mas que a necessi-
dade de parceria com os municípios, 
dentre outras necessidades. O coro-

nel lembra que a unidade de Montes 
Claros, criada em 1964, esta receben-
do investimento de R$ 9 milhões para 
reforma e ampliação do espaço físico, 
saindo dos 950 alunos atuais para 
1.300 alunos e com a criação de no-
vas unidades nas cidades cujo estudo 

viabiliza ( Januária e Janaúba), poderia 
ocorrer disponibilização de vagas.

O presidente do Comasp, Fellipe 
Leal, anunciou que já está com agen-
da na Capital Mineira, onde buscará 
apoio de viabilização de recursos jun-
to ao Governo.

A Prefeitura de Montes Claros, 
através da Secretaria Municipal de 
Saúde, realizou nessa quarta-feira 
(23), uma ação para os usuários aten-
didos na Policlínica do bairro Alto São 
João em comemoração ao Novembro 
Azul, mês de conscientização sobre 
a Saúde do Homem. O evento teve 
apoio do Colégio Excelência, Facul-
dade Unopar e da empresa Bicho de 
Bigode, do ramo de beleza.

A ação contou com apresentação 
musical, café da manhã, e ofereceu 
serviços de corte de cabelo, aferição 
de pressão arterial, teste de glicemia, 
orientações clínicas, dicas de alimen-
tação saudável, avaliações de saúde 
bucal, orientações de saúde mental e 
auriculoterapia.

O médico urologista Evaldo Jen-
ner explica que o evento foi realiza-
do para conscientizar as pessoas a 

respeito das “doenças do homem”, 
com ênfase no câncer de próstata. “É 
importante destacar que o câncer de 
próstata é um tipo de câncer que vai 
matar um a cada 40 homens, e apa-
recer em um em cada seis homens. 
Então, diante desses dados, não pode-
mos nos omitir. Devemos orientar as 
pessoas sobre a importância da cam-
panha e os benefícios do diagnóstico 
na fase precoce, onde se consegue a 

cura em 90 a 95% dos casos”, afirma.
A gerente da unidade, Claudirene 

Rodrigues de Souza destaca que “a 
ação tem por objetivo conscientizar 
a população, sobretudo os homens 
atendidos na Policlínica do bairro 
Alto São João. A prevenção e o diag-
nóstico precoce são de fundamental 
importância. Quanto mais cedo a des-
coberta da doença, maior a chance de 
tratamento”. (Ascom PMMC)

A aluna Lia Santos Jitirana, da es-
cola estadual professor Plínio Ribeiro 
(Escola Normal), de Montes Claros, 
foi a campeã estadual do concurso 
internacional cartaz sobre a paz, re-
alizado pelo Lions Internacional. É a 
primeira vez que o titulo vem para o 
Norte de Minas, o resultado estadu-
al foi divulgado terça-feira, em Belo 
Horizonte, além do primeiro lugar, o 
Norte de Minas ficou em 3º lugar com 

o aluno Iuri Gabriel Alves da Silva, da 
escola Bom Menino, de São Francisco. 
Os dois cartazes agora serão enviados 
para a etapa nacional e se classificado, 
vai para os estado unidos.

A coordenadora da etapa munici-
pal concurso, professora Vera Lúcia 
Mendonça explica que o Lions Clu-
be Montes Claros Sertanejo decidiu 
enfrentar todas as dificuldades desse 
ano, para promover o concurso, por 

ser um ano eleitoral e onde existem 
impedimentos legais. Por isso foram 
envolvidas 15 escolas de Montes Cla-
ros, Glaucilândia, Itacambira e São 
Francisco, e deles, selecionados sete 
cartazes, onde dois foram premiados. 
Nos anos anteriores, Montes Claros 
teve cartazes premiados em 2º e 3º 
lugares.

O presidente do Lions Montes 
Claros Sertanejo, Felinto Vieira Neto 

lembra que o concurso teve como 
foco os alunos de 11 a 13 anos e 
como padrinho, nesse ano, o procu-
rador-geral de Justiça, Jarbas Soares 
Júnior, em homenagem a atuação do 
ministério público no enfrentamento 
a violência nas escolas. Ele agradece 
ainda a participação das professoras, 
que conduziram todo processo nas 
escolas e primaram pela qualidade 
dos serviços.

A Secretaria de Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável (SEMMA) está reali-
zando trabalhos de manutenção no Parque 
Municipal da Paz, no bairro Ibituruna. No 
local foram realizadas capina e poda em toda 
a sua extensão, com o objetivo de levar maior 
segurança aos visitantes que utilizam o espa-
ço para a prática de caminhada e o convívio 
social.

Montes Claros inaugurou, nos últimos 
anos, vários parques pela cidade, como o Es-
paço Sagarana, o Vila Segura (região norte), 
o Cândido Canela (bairro Canelas), entre ou-
tros. Em breve o Parque Florestal da Sapucaia 
será reentregue à população, totalmente re-
formado. Todos os Parques da cidade recebem 
rotineiramente os serviços de manutenção, 
para garantir sua conservação e preservação.

Na primeira quinzena de dezembro, será realizada a licitação para 
a construção de dois novos Centros Municipais de Educação Infantil 
(Cemeis). Nos dias 8 e 9 de dezembro serão realizadas as sessões de 
abertura dos processos que vão selecionar as empresas responsáveis 
pela construção dos Cemeis dos bairros Santo Antônio e Jardim Bra-
sil, que estão localizados nas regiões sudeste e noroeste da cidade, 
respectivamente.

A construção das novas unidades da Rede Municipal de Educação 
representará um investimento total de cerca de R$ 8,2 milhões, valor 
que pode ter uma redução em razão da disputa entre os licitantes. As 
unidades serão do tipo 2 do Projeto Proinfância do Fundo Nacional 
de Desenvolvimento da Educação, com capacidade de atendimento 
de até 188 crianças, em dois turnos (matutino e vespertino), ou 94 
crianças em período integral. O prazo para a conclusão das obras é de 
10 meses, a partir da emissão da Ordem de Serviço.

   NOVEMBRO AZUL
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MOC | Justiça condena a 20 anos de 
prisão acusado de matar homem a 
facadas

Foragido da Justiça de 
SP é preso em Ninheira, 
no Norte de Minas

MANGA | Jovem 
fica ferido após 
atingir a própria 
perna com 
machado

Indivíduos são presos por posse ilegal de arma de 
fogo e caça predatória

MANGA | Jovem fica ferido após atingir a 
própria perna com machado

Na última terça-feira (22), o acu-
sado de matar um homem a faca-
das na zona rural de Montes Claros 
foi condenado a 20 anos de prisão 
por homicídio qualificado. O crime 
aconteceu em setembro de 2021, 
na comunidade de Cabeceiras. A 
sentença atribuída a Anderson Ar-
ruda foi estabelecida de acordo 
com denúncia do Ministério Pú-
blico, e ele deverá cumprir a pena 
em regime fechado. A sessão de júri 
popular iniciou às 9h no Fórum 
Gonçalves Chaves, com o Conselho 
de Sentença formado por quatro 

homens e três mulheres, e finalizou 
por volta das 19h30.

O acusado, de 36 anos, e a ví-
tima João Flávio Rodrigues Dias, 
que na época tinha 56 anos, eram 
conhecidos. Em entrevista à TV 
Gazeta Norte Mineira, o advogado 
da família, Lucas Prata, explicou 
que o réu era dependente químico 
e foi acolhido pela vítima, com a 
intenção de ajudá-lo. Conforme a 
denúncia do MP, os dois estavam 
sozinhos no local do crime, quando 
Anderson agrediu João Flávio com 
vários golpes de faca com o intuito 

de matá-lo.
O suspeito, no dia do crime, 

chegou a procurar a esposa da ví-
tima e disse que João Flávio havia 
sido morto por um homem que 
chegou ao local em uma motocicle-
ta, conforme divulgou a Polícia Mi-
litar. Ao ser questionado, ele entrou 
em contradição e acabou preso. 
Depois do julgamento, o advogado 
de acusação disse que o resultado 
foi satisfatório para a família da ví-
tima. A advogada de defesa, Carlu-
sia Brito, disse que vai recorrer da 
decisão.

Na última terça-feira (22), um 
foragido da Justiça de São Pau-
lo foi preso pela Polícia Militar 
em Ninheira, no Norte de Minas. 
Conforme a Polícia, o suspeito foi 
encontrado após se envolver em 

uma briga. Os policiais fizeram ras-
treamento e no momento da abor-
dagem, constataram que o homem 
estava com um mandado de prisão 
em aberto.

Ainda de acordo com a polícia, o 

mandado pelo crime de furto quali-
ficado foi expedido pela Justiça do 
município de Peruíbe (SP) no dia 
14 de outubro. O homem foi con-
duzido à delegacia de Polícia Civil 
de Taiobeiras.

Na última terça-feira (22), um 
homem, de 28 anos, foi socorrido 
por uma equipe do Samu após 
um acidente com um machado na 
zona rural de Manga. Conforme 
as informações divulgadas pelo 
Samu, a vítima estava cortando 
lenha quando acabou atingindo a 

própria perna. A comunidade ru-
ral fica a cerca de 60 km da cidade.

O homem sofreu um corte pro-
fundo de aproximadamente 30 
centímetros e recebeu os primei-
ros socorros no local. Em seguida, 
ele foi levado para o hospital de 
Manga.

Na noite de segunda-feira (21), três 
pessoas, entre 25 e 29 anos, foram pre-
sas com mais de 60 papelotes de cocaí-
na no bairro Santo André, em Lagoa dos 
Patos. Segundo a Polícia Militar, a casa 
onde os suspeitos foram abordados es-
tava sendo monitorada há alguns dias, 
devido à grande movimentação obser-
vada no local.

Informações obtidas pela PM indica-
ram que o imóvel estava sendo utiliza-
do como ponto para o tráfico de dro-
gas. Além dos papelotes de cocaína que 
foram localizados dentro de potes de 
farinha e de arroz, também foram en-
contrados com o casal dono do imóvel 

e um outro homem, uma faca, tesoura, 
quatro telefones celulares e ainda ma-
teriais para a dosagem das drogas. Dois 
deles tinham passagem pela polícia: a 
mulher, de 27 anos, por agressão, e o 
companheiro, de 25 anos, por tráfico 
de drogas.

Ainda segundo a polícia, durante a 
chegada no local, um deles tentou fugir 
lançando um pote por cima do muro, 
dentro dele, os policiais localizaram 
uma balança, um tablete de maconha, e 
uma bucha da mesma droga. Os suspei-
tos foram encaminhados para a Delega-
cia de Plantão, junto com os materiais 
apreendidos.

Em Bocaiuva, na última se-
gunda-feira (21), a Polícia Mili-
tar prendeu dois homens, de 46 
e 61 anos, por posse ilegal de 

arma de fogo e caça predatória 
de animais silvestres. Conforme 
a PM, os homens foram localiza-
dos após diversas denúncias de 

que eles estavam agindo na zona 
rural do município. Após moni-
toramento, a polícia encontrou 
seis armas com os suspeitos, 

sendo cinco espingardas de fa-
bricação artesanal e uma espin-
garda calibre 32. Também foram 
apreendidos três cartuchos in-

tactos calibre 28, nove cartu-
chos semi-carregados calibre 
32 e um cartucho vazio calibre 
32. Os envolvidos e os materiais 

apreendidos foram encaminha-
dos a delegacia de plantão em 
Montes Claros, onde ficaram à 
disposição da justiça.

SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 
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PL pede ao TSE para manter 
verificação de urnas do segundo turno

Presidente do TSE e comandantes da PM 
discutem ações nas eleições

Câmara aprova novas punições para o 
uso de celular em presídios

O presidente do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE), ministro Ale-
xandre de Moraes, e comandantes 
da Polícia Militar dos estados se 
reuniram nessa quarta-feira (23), 
em Brasília. Por cerca de 5 horas, 
Moraes e os representantes de 26 
das 27 unidades federativas discu-
tiram as ações que as forças de se-
gurança pública dos estados e do 
Distrito Federal realizaram duran-
te as eleições gerais de 2022.

Segundo o secretário-geral do 
Conselho Nacional de Comandan-
tes-Gerais (CNCG), tenente-co-
ronel da Polícia Militar da Bahia, 

José Luís Santos Silva, a conversa 
transcorreu em um “clima bem 
tranquilo, amistoso”. Silva disse à 
Agência Brasil que o encontro foi 
solicitado por Moraes e também 
serviu para que fossem avaliadas 
“ideias para o planejamento de fu-
turas eleições”.

“Vamos começar a desenvolver 
um aperfeiçoamento das próximas 
eleições, mas isso ainda está em 
termos de intenções”, disse o po-
licial militar, explicando que, por 
ora, não há previsão de reuniões 
para tratar do assunto. “Isso vai fi-
car para discutirmos em momento 

oportuno”.
Comandantes das PMs de ape-

nas três estados não atenderam 
ao convite de Moraes, mas as cor-
porações de Santa Catarina e Pa-
raná enviaram representantes, ao 
contrário da Polícia Militar do Rio 
Grande do Norte, única ausente 
no encontro.

Em nota, o TSE informou que, 
ao fazer um balanço das ações que 
as polícias militares desenvolve-
ram durante as eleições, Moraes 
destacou a importância das inicia-
tivas realizadas para garantir a in-
tegridade do pleito e a segurança 

dos eleitores, mesários e servido-
res da Justiça Eleitoral devem ser 
ampliadas por meio de “diálogo 
constante, investimentos e ações 
[conjuntas] entre Justiça Eleitoral 
e órgãos de segurança pública”.

Ainda segundo o TSE, duran-
te a reunião Moraes agradeceu o 
empenho das forças de segurança, 
destacando o compromisso dessas 
instituições com a democracia.

Como reconhecimento à con-
tribuição dos policiais militares, o 
presidente do TSE anunciou que 
vai conceder ao Conselho Nacional 
de Comandantes-Gerais a medalha 

da Ordem do Mérito Assis Brasil. 
O TSE confere a homenagem a 
personalidades civis e militares, na-
cionais e estrangeiras, que tenham 
prestado relevantes serviços à Justi-
ça Eleitoral e à democracia em suas 
respectivas áreas de atuação.

Desde que assumiu a presidên-
cia do TSE em meados de agosto, 
Moraes já se reuniu com coman-
dantes das polícias militares em 
ao menos outras duas ocasiões. A 
primeira apenas 8 dias após ser em-
possado. A segunda, no dia 11 de 
outubro, já depois da realização do 
primeiro turno das eleições.

Durante o segundo encontro 
com os comandantes, o ministro 
chegou a comentar a importância 
de medidas que o TSE aprovou este 
ano, como a proibição dos eleito-
res portarem armas em um raio de 
100 metros dos locais de votação e 
a obrigação de deixarem seus apa-
relhos celulares com os mesários 
antes de se dirigir à cabine de vo-
tação. Na mesma ocasião, Moraes 
declarou que as PMs tinham “agido 
de acordo com as regras e regula-
mentos, tendo uma atuação forte, 
presente e discreta, sem truculên-
cia”. (Agência Brasil)

O projeto muda a legislação pe-
nal e inclui no Código Penal ou-
tros tipos penais relacionados à 
repressão do uso de celulares em 
presídios.

No Código Penal (Decreto-Lei 
2.848/40), o crime de utilizar ou 
manter aparelhos de comunica-

ção quando cumprir pena em re-
gime fechado sujeitará o preso a 
pena de detenção de 2 a 4 anos.

Já o crime de levar aparelhos 
para os presos ou facilitar esse 
acesso terá aumento de pena, que 
passará de detenção de um a seis 
meses para reclusão de 4 a 6 anos.

OPERADORAS DE TELEFONIA

O texto aprovado altera a Lei 
Geral de Telecomunicações (Lei 
9.472/97) para obrigar as operadoras 
desse serviço a permitir o acesso ir-
restrito às informações e às tecnolo-
gias sob seu controle para que a au-

toridade gestora do sistema prisional 
possa impedir a rádio comunicação 
em um determinado estabelecimen-
to penitenciário.

Esse acesso ocorrerá na forma de 
regulamentação da Agência Nacio-
nal de Telecomunicações (Anatel). 
(Agência Câmara)

O PL enviou ontem (23) ao Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE) um 
requerimento para pedir que seja 
mantido o andamento da petição 
na qual a legenda pede a anulação 
de votos do segundo turno das 
eleições, realizado em 30 de outu-
bro.

Em entrevista coletiva, o presi-
dente do partido, Valdemar Cos-
ta Neto, disse que levantamento 
apontou “mau funcionamento e 
quebra de confiabilidade dos da-
dos extraídos” em 279 mil urnas. 
Caso sejam desconsiderados os vo-
tos das urnas que teriam “indícios” 
de problemas, Jair Bolsonaro teria 
1,078 milhão de votos a mais que o 
presidente eleito, Luiz Inácio Lula 
da Silva. 

“Pedimos ao TSE que decida a 
situação. Não se trata e fazer uma 
nova eleição”, afirmou. “O voto é 
seguro, por isso temos que fazer 
esse levantamento. Se isso for uma 

mancha, temos que resolver ago-
ra”, completou.

Costa Neto afirmou ainda que 
a verificação de possíveis erros 
foi restrita ao segundo turno por 
“coincidência” ou “tecnologia”, já 
que segundo o presidente do par-
tido, a consultoria contratada veri-
ficou o erro apenas nessa etapa do 
pleito. No primeiro turno, o PL ele-
geu a maior bancada do Congresso 
Nacional, com 99 deputados e 14 
senadores. Na terça-feira (22), o 
presidente do TSE, ministro Ale-
xandre de Morais, determinou que 
o partido tinha 24 horas para fazer 
um acréscimo ao pedido anterior 
e, assim, estender o questionamen-
to ao primeiro turno das eleições.

“O PL não se opõe à verificação 
no primeiro turno, mas seria mais 
fácil começar pelo segundo turno”, 
disse. “A decisão do partido foi de 
se limitar ao segundo turno para 
facilitar a defesa dos implicados no 

segundo tuno, que é de apenas um 
candidato”, acrescentou.

Questionado sobre as provas ou 
indícios que poderiam atestar os 
problemas apontados, o advogado 
Marcelo Bessa se limitou a respon-
der que “todas as respostas estão 
no relatório” apresentado ao TSE.

“A coligação autora requer seja 
mantido como escopo inicial da ve-
rificação extraordinária o segundo 
turno da eleição de 2022, e, uma 
vez constatado o mau funciona-
mento e a quebra de confiabilida-
de dos dados extraídos de parte 
das urnas eletrônicas utilizadas no 
pleito, esse egrégio Tribunal Supe-
rior Eleitoral então adote, de forma 
consequencial, observados os prin-
cípios do contraditório e da ampla 
defesa dos interessados, os efeitos 
práticos e jurídicos necessários 
para ambos os turnos das Eleições 
Gerais de 2022”, escreveu o parti-
do. (Agência Brasil)Partido contesta votos de algumas urnas eletrônicas

Subtenente Gonzaga apresentou um texto substitutivo
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José explica suas intenções a Candoca, e os dois se entendem. Laura, Márcio e Deodora 
iniciam seus planos para destruir José, e Tertulinho exige que Candoca não seja prejudica-
da. Labibe pede que Maruan fique em Canta Pedra, e os dois se beijam. Ismênia descarta 
o remédio que Deodora administra para o Coronel em segredo, e o substitui por azeite. 
Timbó chantageia Latifa e a obriga a fazer seu trabalho. Candoca descobre que não poderá 
se casar na igreja com José. Márcio percebe que Laura está apaixonada por Tertulinho. 

Vespertino presenteia Tertulinho. José encontra Márcio.

Clarice tenta se explicar para Anita. Pat e Moa se separam. Danilo sofre com o afasta-
mento de Rebeca. Regina critica Leonardo por desistir da presidência da SG. Andréa con-
versa com Clarice sobre Bob Wright. Anita confessa a Dalva e Jéssica que está sofrendo por 
causa de Ítalo. Ítalo fala para Jarbas que está confuso com seus sentimentos em relação a 
Clarice e a Anita. Fernanda conta para Moa que Danilo foi o culpado por seu acidente. Moa 
descobre que Célia trabalha como copeira na presidência da SG. 

RESUMO DE Novelas

CAÇA-PALAVRA

Solução
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Procure e marque, no diagrama de letras, as palavras em destaque no texto.
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Um dos criadores do Jazz
O músico Charles Joseph BOLDEN, conhecido como Buddy Bolden, é conside-
rado um dos PRECURSORES do jazz. Nascido em 6 de setembro de 1877, em 
Nova Orleans, no estado americano de Lousiana, BUDDY não dominava a téc-
nica nem chegou a ser o melhor MÚSICO do seu tempo, mas seu ESTILO pró-
prio é tido como o ponto de partida de um salto musical que levou do BLUES 
ao jazz. Pouco se sabe sobre a trajetória dessa figura LENDÁRIA, mas há regis-
tros de que Buddy tenha tocado GAITA e depois cornetim em diversas BAN-
DAS, entre 1890 e 1895, até fundar seu próprio conjunto musical. Foi quando 
passou a se destacar dos demais ao acrescentar 
ao blues ARRANJOS para instrumentos de metal 
e dar mais espaço a IMPROVISOS. Assim nasceu o 
JAZZ de Nova Orleans e, entre 1898 e 1906, Buddy 
foi uma espécie de rei da BOEMIA negra. Nesse pe-
ríodo, além de se dedicar à música, o CORNETIS-
TA abusou do álcool, e há VERSÕES que indicam 
que ele era esquizofrênico. O fato é que, aos 31 
anos de idade, Buddy Bolden afundou na LOUCU-
RA e jamais recuperou a sanidade. Morreu vinte e 
quatro anos depois, em 1931, em um HOSPÍCIO.  IL
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Laís disfarça sua preocupação e diz a Cidália que Stenio foi à Espanha atender um 
cliente. Juliana avisa a Brisa que Ari informou ao Juiz sobre sua ida ao parque para 
ver o filho. Helô pede informações para Laís sobre o cliente da Espanha de Stenio, 
para poder ajudar a localizar o advogado que há dias não dá notícias. Karina elogia a 
aula de Monteiro para Isa, que fica surpresa. Helô descobre que o cliente de Stenio 
da Espanha é perigoso. 

Ruth admite a Helô que está namorando Renato; a amiga diz que já sabia. Disfarçada, 
Violeta tenta ir ao encontro do pai, Antônio. Ruth e Helô armam pegadinha para Renato. 
Violeta fica chateada por não conseguir se aproximar do pai. Poliana chama Éric para 
participar de atividade em grupo; ele alega que prefere fazer sozinho. Em reunião online, 
Jefferson começa a fazer perguntas para Violeta, em busca de alguma pista. Vinícius vai 
viajar para o Nordeste e passar um tempo fora.

Melina beija Iru e pede para o rapaz levá-la para Gilgal. Josué diz que Tobias de-
verá ser julgado. Aruna encontra o líder e diz que a mulher fugiu da tenda de Darda. 
Orias sai em silêncio e é visto por Zuma. O sapateiro encontra Acã e avisa que esta 
deixando o acampamento. Zuma aparece e pergunta onde Orias está indo. Rabe 
encontra Yana desacordada perto de sua tenda. Orias pede para Zuma não se meter e 
vai embora. O estrangeiro questiona Acã. Raabe e Milah cuidam de Yana. Zuma chega 

trazendo Acã e avisa que Orias deixou Gilgal. Ruth se irrita ao ver que Boa não passou a noite ao seu lado. Ela pega 
o lençol manchado de sangue e pendura na entrada da tenda para todos saberem que Boa tem uma nova mulher.

Angelica: ex-funcionário afirma 
que comia os restos de comida dela

Lembra dela? Aos 47 anos, Ana 
Paula Arósio surge grisalha em rara 
foto e anima fãs: ‘Continua linda’

Dicésar, ex-’BBB’ e pioneiro na 
cena drag queen, trabalhou com An-
gelica durante um período de muita 
dificuldade financeira. Saiba mais.

Angelica se tornou assunto du-
rante uma entrevista do ex-”BBB” 
Dicésar para o podcast “Não é Nada 
Pessoal”. Consagrado como a drag 
queen Dimmy Kieer, ele começou a 
carreira como maquiador de famo-
sos e trabalhou diretamente com a 
apresentadora nos tempos do SBT. 
Durante os anos 1990, o artista pas-
sou por sérias dificuldades financei-
ras e para conseguir se alimentar, 
comia as sobras deixadas pela loira 
no camarim.

“Eu almoçava quando ela almo-
çava. E o que sobrava do almoço da 

Angelica, eu comia. Durante muito 
tempo foi assim”, disse Dicésar. Se-
gundo ele, Angelica não fazia ideia 
de que isso acontecia e também 
não sabia das dificuldades finan-
ceiras que ele enfrentava. “A gente 
não tinha dinheiro pra comer. E as 
pessoas achavam que eu estava rico 
porque eu era maquiador da Angeli-
ca”, completou o artista.

COMO DIMMY KIEER, DICÉSAR 
FEZ HISTÓRIA NA NOITE PAULISTA-
NA E NO ‘BBB’

Dicésar nasceu no interior do 
Paraná e se mudou para São Pau-
lo com pouco mais de 20 anos. O 
artista deu vida a Dimmy Kieer no 
final dos anos 1980 em boates da 
capital paulista. Na década seguin-
te, Dimmy se consagrou como a 

pioneira da Drag Music no Brasil e 
chegou a vender 30 mil cópias dos 
seus discos.

Em 2010, Dicésar fez história 
como o primeiro intérprete de drag 
queen a integrar o elenco do “Big 
Brother Brasil”. No entanto, foi 
impedido pela produção de entrar 
com as roupas da Dimmy. “Acho que 
se eu me montasse todo dia na casa, 
em toda festa, minhas personagem 
seria a Pabllo Vittar hoje em dia”, 
disse, em entrevista ao iG.

Depois da passagem pela casa 
mais vigiada do Brasil, ele integrou 
a equipe do programa “Eliana” com 
o quadro “Adogo”. Atualmente, 
Dimmy excursiona pelo Brasil com 
seus shows e Dicésar pode ser ou-
vido semanalmente em uma rádio.

Ana Paula Arósio está entre as 
130 mulheres que aparecem nas pá-
ginas do livro ‘Singular’, do fotógra-
fo Jairo Goldflus. Confira!

Afastada da televisão desde 2010, 
Ana Paula Arósio fez uma nova - e 
rara! - aparição em um trabalho ar-

tístico. Dois anos após estrelar um 
comercial e movimentar a web, a 
atriz é uma das estrelas fotografadas 
no livro “Singular”, do fotógrafo Jai-
ro Goldflus.

O livro reúne 130 mulheres, 
famosas ou não, sem maquiagem 

para celebrar a beleza natural. Carol 
Castro, Gabriela Duarte e Fernanda 
Lima são mais algumas das persona-
lidades da mídia que aparecem na 
publicação. A história de Ana com 
Jairo já vem de longa data. Ele já 
fotografou a artista durante os anos 
1990 e 2000.

PROGRAmAçÃO dA SEmANA 

One Piece Film - Red
115min - Animação  

Pantera Negra - 
Wakanda Para Sempre

161min - Ação 

Lilo, Lilo, Crocodilo
107min - Animação

Adão Negro
125min - Ação 14

Nada é Por Acaso
106min - Drama 14
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Fogo no Espeto (sênior)

Cazza Imóveis (master)

O Boticário (aberto)

LV Engenharia (aberto)

Fogo no Espeto (supermaster)

Haras Pacuí (sênior)

Fogo no Espeto (master)

Brasil entra em campo contra a Sérvia, 
no primeiro passo rumo ao Hexa

Grande expectativa para final do campeonato 
interno de futebol soçaite da AABB 2022 
‘Harley Tadeu Guimarães Santos’

VINÍCIOS SANTOS

Começa nesta quinta-feira (24), 
às 16h, contra a Sérvia, a história do 
Brasil na Copa do Mundo de Fute-
bol 2022. Além de ser a única que 
participou de todas as edições do 
mundial, a Seleção Brasileira é tam-
bém a única pentacampeã, tendo 
vencido os mundiais de 1958, 1962, 
1970, 1994 e 2002, e, assim, pode 
conquistar o tão sonhado hexacam-
peonato nesta edição. Além das cam-
panhas vitoriosas, o Brasil tem tam-
bém dois vice-campeonatos (1950 e 
1998), dois terceiros lugares (1938 e 
1978) e dois quartos lugares (1974 e 
2014), em suas participações. 

Sede da Copa nos anos de 1950 e 
2014, o Brasil não saiu vitorioso em 
seus domínios. Há 72 anos, na pri-
meira Copa do Mundo sediada em 
terras brasileiras, a equipe era favori-

ta até a tragédia que ficaria marcada 
na história como o “Maracanaço”: 
Gigghia marcou, calou todo o está-
dio, e o Brasil foi derrotado pelos 
uruguaios em pleno Rio de Janeiro. 
Porém, tragédia futebolística maior 
viria na segunda vez em que o Brasil 
sediou o mundial. Os canarinhos já 
tentavam o hexacampeonato, entre-
tanto ficou em quarto lugar após a 
vexatória goleada por 7 a 1, para a 
Alemanha, na semifinal, no estádio 
Mineirão; na disputa pelo terceiro 
lugar, a seleção ainda sofreria ou-
tra goleada, menos elástica: 3 a 0 
para a Holanda de Arjen Robben e 
Van Persie.

Mas há de se ressaltar que de 
muito mais glórias vive a camisa 
verde e amarela. O Brasil revelou - 
na Copa de 1958 - aquele que seria 
o atleta do século e considerado, 
por muitos, até hoje o maior joga-

dor de futebol de todos os tempos: 
Edson Arantes do Nascimento, o Rei 
Pelé, tricampeão do mundo. Foram 
também destaques em mundiais se-
guintes os craques Zico, Romário, 
Rivaldo, Bebeto, Cafú, Taffarel, Ro-
naldinho, Ronaldinho Gaúcho, e, 
agora em 2022, os brasileiros depo-
sitam suas esperanças em Neymar, 
Vini Jr., Richarlison e demais com-
panheiros consagrados no futebol 
mundial.

A Sérvia, adversária do Brasil 
nesta quinta-feira (24), participa 
da sua terceira Copa do Mundo 
(excluindo os torneios como Iu-
goslávia e Sérvia-Montenegro) e 
tenta ser mais uma surpresa nes-
ta Copa, que já conta com pelo 
menos duas zebras históricas na 
primeira rodada. Além dos sérvios, 
os comandados de Tite também en-
frentam a Suíça, às 13h da próxima 

Depois de 187 jogos realizados 
em alto nível técnico, no próximo 
domingo acontecerão as finais do 
tradicional Campeonato Interno 
de Futebol Soçaite AABB 2022, 
nas categorias: Aberto, Master, 
Supermaster e Sênior. Este ano a 
diretoria do AABB juntamente com 
os peladeiros presta justa home-

nagem a Harley Tadeu Guimarães 
Santos, um grande incentivador do 
esporte no clube e uns dos mais 
antigos peladeiros do AABB. Este 
ano a competição tem a participa-
ção de 570 atletas. A Coordenação 
e diretoria do clube definiu a se-
guinte programação para o fecha-
mento do Campeonato.

Neste dia 24 de novembro, a Seleção Brasileira faz 
sua estreia na Copa do Mundo no Qatar, e os advo-
gados e advogadas poderão assistir à partida gratuita-
mente no espaço preparado pela 11ª Subseção OAB/
MG - Montes Claros. 

Com uma super estrutura e muito conforto - am-
biente climatizado, telões, TVs, e comercialização de 
bebidas e comidas, além de nove atrações musicais - a 
OAB já preparou a programação para os primeiros três 
jogos da seleção: 24 e 28 de novembro e 2 de dezem-
bro, e aguarda toda a advocacia para torcer pelo Brasil.

Domingo dia 27/11/2022
7h - Café da manhã
7h30 - Final da Categoria Sênior
FOGO NO ESPETO x HARAS PA-

CUÍ
8h30 - Final da Categoria Super-

master
EUCAMOC x FOGO NO ESPETO

9h30 - Final da Categoria Master
FOGO NO ESPETO x CAZZA 

IMÓVEIS
10h30 - Final da Categoria Aberto
LV ENGENHARIA X O BOTICA-

RIO
12h30 - Premiação dos Campe-

ões e Vice

13h - Confraternização dos atle-
tas

Na avaliação do presidente do 
Clube Silvano Tolentino Câmara, o 
Campeonato Interno de Futebol 
Soçaite AABB 2022 tem propor-
cionado jogos de alto nível técni-

co, brindando o grande público 
que tem prestigiado o evento. E 
aproveita a oportunidade para 
agradecer os coordenadores das 
equipes e principalmente os pa-
trocinadores do Campeonato, e 
convida os associados para assis-
tir os jogos das grandes finais.

    EM BUSCA DA SEXTA ESTRELA! 

segunda-feira (28); e Camarões, às 
16h do dia 2 de dezembro. As qua-

tro equipes foram sorteadas para o 
Grupo G da primeira fase desta edi-

ção, e apenas duas avançarão para a 
fase oitavas de final. 

SEE participa da ação realizada pela Undime-MG destacando o 
Atendimento Educacional Especializado (AEE)

Eucamoc (supermaster)

OAB Montes 
Claros fará 
exibição dos 
jogos do Brasil
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NÃO ESQUEçAm que amanhã teremos o famoso BLACK FRIDAY 
com o comércio prometendo descontos de até 80%, mas fiquem de 
OLHO VIVO nas remarcações e nos produtos encalhados. PELA INTER-
NET estamos vendo ofertas tentadoras, mas tomem também cuidado, 
pois existem muitos sites falsos e só comprem nos confiáveis.

FINAL dE ANO tumultuado, ainda mais com as dúvidas sobre as 
eleições presidenciais que está deixando todo mundo inseguro e com 
receio das medidas do ex-presidente Lula. Estamos vendo surgir antes 
da sua posse, uma crise terrível com as bolsas despencando, dólar su-
bindo e assim por diante. QUE DEUS seja mesmo Brasileiro para salvar 
o país. 

SE O EX-PRESIdENTE LULA, tomar posse, é claro que o deputado 
federal Paulo Guedes vai mesmo indicar para ser o superintendente da 
Codevasf seu escudeiro fiel, ou seja, Arnaldo Via Única, pois é o que 
todos estão comentando. Vamos aguardar...

A SEmPRE linda médica, Christine Rebello Hilgert, estará chegando 
à city no próximo mês para visitar sua querida Madeleine Veloso Re-
bello. Ela e o esposo Álvaro Hilgert que também é médico, residem com 
a família em Campo Grande.  

OS GÊmEOS, Sérgio e Rogério Athayde, que são campeões  em me-
gaeventos, já estão a mil organizando o tradicional RÉVEILLON “CELE-
BRATION” com inúmeras atrações e buffet incluso. Vai “bombar” nova-
mente. 

mUITA GENTE me perguntando se voltarei a promover a entrega 
do TRÓFEU VITÓRIA na grandiosa noite dos DESTAQUES JOVENS DO 
NORTE DE MINAS. Está nos meus planos depois da FEIJOADA DO 
THEO...

QUERO AGRAdECER aos amigos que já estão entregando em mi-
nha residência BRINQUEDOS para me ajudar na CAMPANHA DO NATAL. 
Devo receber até dia 15 de dezembro e iniciarei assim a distribuição 
como acontece todos os anos. Como sempre digo: VAMOS FAZER UMA 
CRIANCINHA carente no próximo NATAL. 

A mAIS BELA dE mOC 

Montes Claros sempre foi famosa pela beleza das suas mulheres e 
em minhas reminiscências, uma foi a MAIS BELA DE TODOS OS TEM-
POS. Ainda criança, sonhando com as deusas de Hollywood, eu estava 
esperando Dona Dina na praça Doutor Carlos e vi sair da farmácia Ame-
ricana, que pertencia ao doutor Raul Peres. De repente, vi uma mulher 
belíssima de olhos azuis brilhantes e fascinantes que brilhavam intensa-
mente ao sol, com um corpo escultural. Ainda lembro que era um mode-
lo justo com cintura acentuada. Como havia um circo na cidade, eu logo 
pensei que se tratava de uma das estrelas circense. E fui vender balas no 
circo para rever aquela mulher belíssima, que me deixou extasiado. Mas 
ela não estava lá. Com meu espirito aventureiro de “Sherlock”, descobri 
depois que se tratava de LUIZINHA BARBOSA. Realmente, ela era des-
lumbrante e sua beleza foi sempre cantada em versos. Portanto, foi sem 
sombra de dúvidas, a MULHER MAIS BELA que MOC já teve em todos os 
tempos. Texto do livro “ THEO UMA VIDA”.

IR 2022

A Receita Federal liberou ontem, a consulta ao lote residual de resti-
tuição do Imposto de Renda de Pessoa Física (IRPF) referente ao mês de 
novembro de 2022. O crédito bancário será feito para 556.685, no valor 
total de R$ 1,2 bilhão. Os depósitos serão realizados no dia 30 de no-
vembro. Os lotes residuais são os de contribuintes que caíram na malha 
fina, mas depois regularizaram as pendências.

HOJE É O JOGO dO BRASIL 

E a nossa Seleção estreia hoje na COPA DO MUNDO no CATAR en-
frentando a seleção da SÉRVIA. Tomara que a equipe deste ano não de-
cepcione. Vários amigos estarão marcando presença a partir das 15h, 
no FALA FINA, para assistir pelas TVs ali instaladas em vários locais do 
charmoso barzinho. Aliás, ontem quem apareceu por lá foi CARLOS 
CORREA E CIBELE ATHAYDE, recém chegados de Buenos Aires e diziam 
que estão lançando na sua Guacuí Turismo vários pacotes, não só para 
a Argentina, mas para o sul do país e outros locais da América do Sul. 

USO dE mÁSCARA

E A PARTIR de amanhã, voltará a ser obrigatório o USO DE MÁSCARA 
dentro do aviões e aeroportos. De repente, estamos vendo o Covid-19 
voltando, menos agressivo, mas todos nós temos que proteger. Ainda 
bem que o Brasil é um país quente e o sol estará brilhando por toda 
primavera e no verão. Na Europa e em outras partes do mundo com o 
inverno rigoroso, a tendência é aumentar novamente o vírus. Mas vamos 
todos nos cuidar, pois existem muitas pessoas contraindo o vírus aqui 
em Moc.

BOLSONARO TERIA VENCIdO COm 51%

O partido liberal apresentou na terça-feira, uma Representação Elei-
toral para Verificação Extraordinária na qual questiona o resultado do 
segundo turno da eleição presidencial. De acordo com o relatório apre-
sentado ao Tribunal Superior, o presidente Jair Bolsonaro teria recebido 
51,05% dos votos na disputa com Lula. A argumentação do partido no 
documento protocolado se baseia em auditória do Instituto Voto Legal 
(IVL). O relatório aponta o que considera como inconsistências graves 
e insanáveis de funcionamento de uma parte das urnas eletrônicas utili-
zadas em 2022. O presidente do PL, Valdemar Costa Neto, disse que sua 
única meta é contribuir para o fortalecimento da democracia.

VAP & VIP

NESTA SÉRIE de mulheres maravilhosas do nosso circuito, 
destaco hoje TAÍRA MACIEL que tanto sucesso fez quan-
do participou do BAILE DA GLAMOUR – GIRL, foi mode-
lo e hoje é uma das mais importantes influenciadoras das 
Gerais. Simpática, elegante e super charmosa, é figura que 
sempre causa frison quando aparece nos eventos. 

AUTOMOVEL CLUBE foi palco de quando   fazíamos minhas 
festas que recebeu tantas celebridades políticas e de outros 
setores. O que estamos vendo é o mesmo sendo invadido 
por moradores de rua e destruído aos poucos.  Hoje, todos 
os SÓCIOS PROPRIETÁRIOS estão sendo convocados para 
uma assembleia, logo mais às 18 horas, para tratar de vários 
assuntos de interesse coletivo. Na oportunidade, o secre-
tário municipal da Cultura, JOÃO RODRIGUES e também 
presidente do Conselho Municipal de Patrimônio Cultural, 
estará junto com outras autoridades do setor, lançando o 
OFÍCIO PARA TOMBAMENTO DO GRANDE SALÃO, como 
PATRIMÔNIO HISTÓRICO DE MONTES CLAROS. Uma me-
dida das mais justas, pois aquele local é mesmo histórico e 
antigamente era a casa de DONA TIBURTINA e no grande 
salão aconteceram eventos marcantes que foram impor-
tantes para o desenvolvimento da nossa cidade, inclusive, 
encontro de governadores de todo o país, lançamento da 
SUDENE, etc. PRESERVEM O SALÃO como patrimônio his-
tórico e deixem VENDEREM A PARTE DA PISCINA. Estamos 
de olho... Na foto, a faixada do clube quando promovíamos 
o megaevento “PERSONALIDADES DO ANO DO NORTE DE 
MINAS”. 

OUTRA FOTO DO TÚNEL DO TEMPO: Os inesquecíveis,  
Ragosino Azevedo, Evanildo Fragoso e Djalma Versiane, 
num encontro nas residência de Vanilda e Djalma, com Lei-
la Paculdino e Cláudio Pereira. 

COMO TEREMOS logo mais o primeiro jogo da nossa Se-
leção, vou relembrar da época da COPA que esqueci o ano, 
quando reunimos os amigos para comemorar a vitória do 
Brasil, num grande ambiente que foi montado na avenida 
Deputado Esteves Rodrigues. Estou aí emoldurado por Ro-
drigão Drumond, Sérgio Athayde, Dui Macedo, Léo Borges 
Andrade e Rogério Athayde. 

RENATA FIGUEIREDO, sempre linda ao lado dos seus pa-
pais Antônio Carlos e Mônica Figueiredo,  esteve oficiali-
zando noivado com Rafael Ribeiro e no próximo ano será, 
sem sombra de dúvidas, uma noiva deslumbrante.

ODÍLIO RIBEIRO Mendes e Thelma Freitas, sempre for-
mando um casal de grande destaque em nosso circuito.

E COMO estamos falando do Automóvel Clube, veja aí tam-
bém na noite das PERSONALIDADES DO ANO, com o então 
governador, Antônio Anastasia emoldurado pelo saudoso 
presidente da Sugar Lúcio Costa, Gil Pereira, Tadeu Leite, 
Carlos Lindenberg, Elbe Brandão, Paulo César de Oliveira e  
Arlen Santiago no famoso tapete vermelho (Fotogênio)

MERECIDAMENTE, a Academia Montes-clarense de Le-
tras, em sessão conjunta com a Academia Mineira de Le-
tras, estará homenageando os 100 anos de dois montes-cla-
renses que marcaram a história: JOÃO VALLE MAURÍCIO E 
DARCY RIBEIRO.

FERNANDO E TININHA Figueiredo Colares, formando uma 
bela família com seus cinco filhos: os médicos, Felipe, Fer-
nando e Thomás; o designer, Thiago e; o engenheiro agrô-
nomo, Matheus. Todos bem sucedidos. Aplausos...


